
姻本报赠阅全国人大、全国政协、中央国家机关、国资委系统、世界 500强、中国 500强、中国企联会员企业 姻新闻热线：010-68735737 姻新闻监察：010-68701250 远愿485798 姻广告热线：010-远愿701052 姻发行热线：010-远愿苑园员057

悦匀陨晕粤 耘晕栽耘砸孕砸陨杂耘 晕耘宰杂

编辑：郭志明 E-mail：guozhiming007@163.com 校对：高秀峰 美编：王祯磊

星期二 今日二十八版
周二出版 邮发代号：员—员圆愿
国内统一刊号：悦晕员员—园园圆怨
京海工商广字 园园员苑号
零售价：4援0园元
全年定价：192元

2012/07/31
NO.4527

中国企业联合会
中国企业家协会主管

网址：www援zgqy援cc

赞助奥运会需要一笔巨额资金，之后的品牌维护更需要巨额的资金。以联想为例，公开

资料显示，公司获得 2008北京奥运会 TOP赞助商的身份就花去 6500万美元。而在前后 4
年的时间里，联想为奥运营销付出的代价接近 20亿元。
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与四年前北京奥运会中国企业
的热络相比，正在进行的伦敦奥运会
上，中国企业变得低调了许多。

更多的中国企业对于奥运会的
巨额赞助费望而却步。伦敦奥运会上
的 11家顶级赞助商中，只有宏基一
家中国企业。赞助 2008年和 2012年
两届奥运会的中国企业，只有一家官
方数字图像服务供应商水晶石，而水
晶石也仅仅是奥运会的三级供应商。

国际奥委会一次调查结果显示，
80%的奥运会赞助商并没有取得预期
的效果，有的甚至没有任何效果。赞助
费用超出企业承受范围是原因之一。

数据显示，在一般情况下投入 1
亿美元，品牌知名度提高 1%，而赞
助奥运，投入 1 亿美元，知名度可提
高 3%。长时间的高额投入无疑对企
业的实力是一种考验。这也是为什么
在奥运的 TOP 赞助商中，频频现身
的是在此之前已经跻身世界 500 强
的企业。

侧重本土市场的奥运营销

尽管中国本土品牌也在为国外

奥运代表团赞助，如鸿星尔克与伊朗
奥委会达成协议等，但这些本土企业
更大的重心依旧在中国。

有专家表示，很多本土体育品牌
依靠着“曲线救国”来分奥运会的一
杯羹。其中以中国体育品牌赞助各奥
运代表团及奥运代表队最为典型。从
目前的情况看，国内体育品牌都在强
调在奥运会上的“存在感”，比如开幕
式中可以获得一些露脸的机会，比如
依靠某个运动员或者运动队成绩出
色博得出镜，这种方式在短期内可以
获得一定的积极影响。

在体育服装方面，安踏强势地抢
下了中国体育代表团伦敦奥运冠军
领奖服———“冠军龙服”。不甘示弱的
李宁由董事长李宁亲自出马在希腊
雅典传递圣火，“抢”下了中国奥运代
表团中体操、跳水、乒乓球、射击、羽
毛球等五支运动队的赞助权。

而本土众多的二三线体育运动
品牌则“八仙过海，各显神通。”361毅
为央视体育报道团独家赞助服装，并
为中国自行车和曲棍球团队打造奥
运装备；匹克则赞助了新西兰、黎巴
嫩、伊拉克等 7国奥运代表团。

361毅副总裁朱晨晔曾公开表示，
即便行业再不景气，赞助费再高，也

没有哪一家会愿意放弃这一露脸的
机会。因为这在一定程度上，也关乎
企业 2013年签订 2016年奥运会合作
伙伴时的热度。

就连 IT企业方正电子也过了一
把“奥运”瘾。近期，方正电子推出其
最新设计制作完成的“方正经黑”字
体，因其与伦敦奥运会主题字在“型”
和“神”上高度相似，被业界称为伦敦
奥运会主题字的“孪生字体”。

方正字库业务部总经理张建国告
诉《中国企业报》记者，“多家企业都曾
询问有无适合用于伦敦奥运会宣传的
字体。推出这样的字体，除了扩大市场
外，也是为了更好地服务于奥运赛的
报道，同时也有利于企业在奥运期间
的推广。”

此外，很多企业更多的是打着奥
运的擦边球，进行品牌和产品营销。

国内一家知名购物网站近期准
备推出奥运选手签名的体育产品
销售活动。“我们无力赞助奥运会
这样的赛事，打一打擦边球，确实
可以增加销售量，按照预计，网站
的流量将会因此活动增加一倍以
上。”该网站市场部负责人告诉《中
国企业报》记者。

（下转第二十三版）

本报记者 张龙

税收，无论是过去还是现在都是
一个杠杆，是用来调节执政者和劳动
者之间的利益矛盾点平衡的，税收最
难的是把握一个度，一个平衡点。

说明目前政府已经富裕到何种
程度并不复杂，取其中四项：财政收
入、国有企业利润、地方政府土地财
政收入、社保收入就可以看出端倪。

2010年，全国财政收入 8.3万亿
元，同比增长 37.9%；国有企业累计实
现利润约 1.98 万亿元，同比增长
37.9%；土地出让金总额为 2.7 万亿
元，同比增长 70%；全国 5 项社会保
险基金总收入 1.86万亿元，同比增长
15.7%。这 4项相加共 14.84 万亿元，
2010年 GDP为 39.79万亿元，占 GDP
的 37.29%之高，而且 4项相加总收入
的同比增长率更高达 43.2%！

我们再向前看一看，政府的税收
连年以两位数的百分比超速增长已
经快 20年了。1994年全国税收收入
5070.79 亿元，用了 5年时间，1999 年
就增加到 1万亿元；再用 4年时间，

2003年就增加到 2万亿元；再用 4年
时间，2007年又蹦到 4万亿元；再用 4
年时间，2011 年就增加到 89720 亿
元。这种速度，可堪中国历史之最，世
界历史之最！

政府支配了大量的收入，有时并
不能推动、刺激经济增长，反而抑制
消费，这在中国经济快速增长时看不
出来。而一旦经济增长放缓,这是中国
目前这一阶段正在发生的，中国税负
增速过快的弊端正在暴露出来。这时
候呼吁减税，就更有意义了。

企业强则国家强。对于中国经济
而言 ,要保持健康快速发展，企业，尤
其是民营企业的发展最为重要。只
有中国民营企业做强了，中国才能
谈得上真正强大。今年中国治理通
胀主要的调控手段是实行偏向紧缩
的货币政策和价格管制。收紧信贷、
人民币升值、能源和原材料价格上
涨、用工成本上升等一起，正在加剧
企业，尤其是制造业的困境。这时的
减税或者退税将为企业的产业升级
和调整赢得时间和空间，有着重要
的现实意义。

很简单的道理：“拉弗曲线”

在经济学上有一个“拉弗曲线”，
是说当税率的提高超过一定的限度
时，企业的经营成本提高，投资减少，
收入减少，即税基减小，反而导致政
府的税收减少。
“拉弗曲线”理论是美国里根政府

时期的供应学派的首席经济学家拉弗
教授提出的。2008 年他写了一本新
书：《繁荣的终结：高税收如何毁灭经
济———如果我们任其发展下去》，在这
本书中，拉弗批评美国税收太高了，说
应该减税，以恢复经济增长。尽管小布
什两届政府号称是“新保守主义”，但
实际上他当政期间所推行的是一种高
税收的“大政府的保守主义”，这自然
遭到了拉弗的批评。当美国经济危机
来了以后，布什第一次刺激经济的计
划还是减税。譬如，他在第一个 8500
亿美元的刺激经济计划中，其中有
3500亿美元是减税。奥巴马执政美国
以来，美国最重大的经济决策仍然莫
过于减税。 （下转第五版）

紫竹评论

从稳定发展角度看减税
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本报评论员 李锦

煤炭行业景气度持续下滑
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———并回应“减税是个馊主意”说法

夏日里东莞工业园忙碌的表象下，难掩企业面临的种种
压力。

一个事实说明了目前东莞中小企业的现状。
一直以来，让东莞的许多企业主们担心的夏季高峰停电

问题“解决”了。
公开资料显示，今年东莞工业客户每周错峰时间为“开六

停一”，远少于去年的“开四停三”。
然而，这个“好消息”的背后却是坏消息：经济不景气导致

有些工厂直接停工，从而减少了“拉闸限电”。工厂订单大都只
有去年的 1/3，利润下降近三成。
“常年招工”横幅不见

从企业家到专家学者，普遍认为目前以东莞为代表的我
国珠三角地区、东南沿海地区中小企业用工困难、外需下降、
经营不乐观等严峻挑战。

从宏观上看，“世界工厂”东莞经济处境尴尬：第一季度
GDP增速为 1.3%，在广东全省垫底。受国际市场影响，东莞经
济再次落入谷底。

东莞市台商会投资企业协会常务副会长、东莞广声五金
塑胶制品有限公司董事长翟所领表示，今年经营非常不容易，
“订单太少，利润不多。”

东莞洪宇鞋业公司的严老板 1999年来东莞办厂，此前在
台湾办厂十多年，到东莞前还在温州、福州办过厂，不过一直
都在从事制鞋业。

在接受《中国企业报》记者采访时，严老板说，现在情况很
不好，订单减少不少不说，利润下滑很严重，最近几个月还赔
了三四十万。

严老板给记者算了一笔账：最近一年来，他给工人涨工资
涨了 15%，原材料价格却上涨 20%以上，唯有一项数据在下
滑，那就是订单，外贸订单下滑了几乎三成。
“这样一进一出，长此下去，没有哪几家工厂吃得消。”严

老板说。
调查中，《中国企业报》记者看到随处可见的厂房招租广

告，东莞各工业区和满街挂着的大大小小的“厂房出租”横幅
表明这里的厂房空置率居高不下。

采访中，记者发现除了上述“厂房出租”的广告常年存在
外，较去年末和今年春节后记者到东莞采访的情况不一样的
是，多家工业园原来高高的厂房上、厂房铁栏杆上，甚至厂门
口到处悬挂的“常年招工”横幅和广告不见了，显得异常整洁。
还有少数几家企业在厂门口用白纸贴着的招工广告，广告上
也注明“保安”、“厨师”、“女工”等少数人。

东莞一名厂房租售中介谢华光向《中国企业报》记者介
绍，从今年四五月起，他就发现厂房出租越来越难，“尽管每平
方米月租金比去年下调了快 2元，但我们公司二季度厂房出
租环比还是减少五成，有一些交通位置不错厂房在我这里挂
了小半年仍然无人问津。”

分析称，工厂不再大肆招人和厂房空置率居高不下，说明
工厂开工率不高，企业效率不高。
“厂房空置率高的根本原因，还是大环境不景气所致，企

业效率不好，开工不足。”谢华光说。

企业形势比 2008年更严峻
面对眼前低迷的经济形势，业内人士自然会想到 2008年

那场令人谈之色变的全球金融危机。
四年前企业面临的金融危机形势与现在有何区别？四年

间经济形势发生了什么变化？两相比较孰轻孰重？
采访中，多位外贸企业主向《中国企业报》记者表达了自

己的担忧，目前企业的生存环境并未见好转，甚至比 2008年
金融危机时更加困难，企业普遍压力很大。

2008年金融危机主要爆发于美国，其对欧洲经济的影响
相对较小。在这种情况下，以欧洲为最大外贸出口市场的国内
中小企业的订单相对稳定，受到的波及面没有现在大，因此困
难也没现在这么大。

自 2011年以来，由于欧债危机持续，外需不振，加上受劳
动力和原材料成本上涨等一系列因素影响，东莞企业普遍经
营困难，企业利润不断下降。

而目前欧债危机仍在持续，企业未来日子肯定也不会太
好过。

海关最新统计显示，今年上半年，我国对欧盟出口 1630.6
亿美元，同比下降 0.8%；对德国出口连续 4个月下降，对法国
出口连续 3个月下降，对意大利出口连续 10个月下降。

公开资料显示，比出口欧洲市场数据下降更严重的是，一
些欧洲客户已将部分生产转移到东南亚、撤回本国或罗马尼
亚等周边国家。就连设计、生产高端服装品牌的意大利也恢复
了低端代工生产。这是十几年来从未有过的现象。

此外，还有分析，尽管 2008年外需紧缩，但国内的信贷状
况良好。但今年以来的银根紧缩政策却使得中小企业的资金
链面临断裂的危险。

东莞洪宇鞋业公司的严老板表示，今年的经济情况和生
存环境比 2008年更为复杂和恶劣，除了订单下降外，还要面
对用工和原材料成本上涨、税负沉重等压力，多重因素下，企
业没有利润可言。 （下转第二版）

【编者按】
运动服装巨头阿迪达斯决定关闭其在华唯一一家直属工

厂，大批美企被传撤离珠三角……近日，一连串新闻事件让人
隐约嗅到困境中国内中小制造业山雨欲来的气息。在全球金
融危机的冲击下，2008年广东中小企业经历了一场倒闭潮；
2011年，珠三角企业又闻“倒闭潮”。年初，《中国企业报》记者
对珠三角重镇东莞采访时发现“用工荒”、“订单荒”、“税负重”
等现实困难。时至年中，目前东莞中小制造企业状况如何？“倒
闭潮”传言是否属实？外资巨头的撤离对中国企业是否有影
响？为此，《中国企业报》记者再赴广东东莞进行实地采访调
查。稿件分上下两期刊发，敬请关注。

本报记者 陈青松

珠三角企业生存困境调查（上）

东莞中小企业
未现倒闭潮

伦敦奥运：
中外企业同台竞争秀

经过漫长谈判，安踏击败了竞争对手李宁和阿迪达斯，成为伦敦奥运会中国运动员领奖服提供商。安踏体育披露的财报预计，
2012年其奥运广告及宣传费率将升至 14%。按 2011年营业额 89亿元计算，这笔体育营销费用将超 12亿元。 CNS供图
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